

### SECCION POLITICA

## EL FAVOR

Muchas y por extremo varias son las causas que tienen reducida á España á su condición presente: miseria, ignorancia, rutina, indolencia, superstición. Pero si á analizar fuéramos cuál es la que entre esas causa patológicas descuella, lo que constituye entre nosotros el vicio de los vicios, el mal de los males, el principio eficiente de nuestras desgracias y de nuestra degeneración, hallaríamos que no es otro sino el imperio absoluto, omnipotente, incontrastable, que aquí tiene eso que se llama el favor.

Nada tan natural y humano como el esforzarse por proteger y encumbrar á los suyos. Mas tan luego como esa parcialidad del afecto ó del interés llega á sobreponerse á toda consideración de justicia, el orden social se hace imposible. De cuantas dolencias morales pueden afectar á una sociedad, ninguna hay tan hondamente perturbadora.

El primer efecto de la soberanía del favor es el de amparar la ineptitud y postergar el mérito. Está ello en su naturaleza. Fía el merecimiento en sí propio; el demérito todo lo espera de las mercedes de la gracia. Ofenden al poderoso las justas ativeces del que con derecho reclama; haláganle las humillaciones de quien solicita la misericordia. El mérito no agradece lo que en justicia se le debe; la incapacidad recibe con gratitud lo que sin razón se le concede. Cuanto más inmerecido es el don, mayor es la obligación del que lo recibe. Las grandes injusticias engendran las incondicionales adhesiones. El personaje más desatentado es siempre el mejor servido.

De aquí la exaltación de los móviles y de los sentimientos menos nobles: servilismo, baja en quien reci-

be la merced, soberbia, arrogancia en quien la otorga. De aquí la necesidad del padrazgo para medrar y aun para vivir. De aquí la abscrición de los cargos públicos á determinadas familias; la relación de subordinación personal semejante en parte á la clientela romana, en parte á la jerarquía feudal; la yernocracia, que hace del talamo pedestal de engrandecimiento, el señorío de los hombres públicos sobre monarcas y provincias; el caciquismo corruptor, servil, tiránico y degradante, la más asquerosa de las llagas que ofrece á la vista nuestro estado social y político.

Donde la recompensa está dada de antemano la á baja y á la servidumbre, el trabajo carece de estímulo. ¿A qué esforzarse por mejorar? Con favor, la prosperidad vendrá á buscarnos á casa; sin él jamás el merecimiento nos hará propicia la fortuna. Da las actas, no la opinión, sino el gobierno; confiere ó quita los empleos, no la capacidad, sino el ministro; otorga las cátedras, no el estudio, sino el tribunal; procura las posiciones, no el valer, sino el amigo. ¡Valiente estúpido será quien se esfuerce en merecer y servir allí donde todo lo alcanza el que no merece ni sirve!

La exaltación de los peores invierte los términos del orden social. Lo representante es inferior á lo representado. La selección se practica al revés. El triunfo de la lucha por la existencia corresponde á los más débiles. Los ricos valen, en tesis general, menos que los pobres; los grandes que los pequeños; los altos que los bajos; los poderosos que los desvalidos; los conocidos que los ignorados. Así se engendran los gobiernos detestables, las administraciones corrompidas, las representaciones degradadas, las fortunas robadas, las influencias ilícitas y las altas posiciones usurpadas. La sociedad contempla con asombro el espectáculo escandaloso de la elevación de los más malos y la miseria de

los mejores. En el juego natural de las influencias se establece, naturalmente, entre los poderosos un «do ut des» inmoral, especie de torpe mercado en que se comercia con lo ajeno. Nadie da de balde ese influjo que constituye para el que lo tiene un verdadero patrimonio. Favor por favor; servicio por servicio; hoy por tí, mañana por mí. Todo á expensas públicas. De donde las complicidades políticas, los impuros compadrazgos, la farsa indigna de la vida pública, los partidos de devotos, los gobiernos de amigos, la abscrición de la conciencia á la voluntad ajena, el servicio que no cabe negar, la injusticia que no puede ser rehusada, la indignidad que no es posible dejar de cometer, el deber y el honor que es preciso sacrificar.

ALFREDO CALDERÓN.

(Concluirá.)

(La Publicidad.)

### SECCION DE NOTICIAS

Trata de la cuestión de Marruecos con gran competencia.

Dice que el Sultán dejará á Francia que avance en el Tuat porque le conviene, sobre todo á sus fines diplomáticos.

Cerca de Irlanda se ha encontrado recientemente una boya que lleva la inscripción: «Expedición polar de Andrée, 1896, n.º 8»; el irlandés de las cercanías de Grindavik, que la tiene en su poder, se dispone á entregarla al ministro de Estado sueco en Copenhague.

Telegrafian de Atenas dando cuenta de haberse descubierto en los alrededores de aquella capital una magnífica estatua de mármol del dios Apolo que data del siglo V antes de Jesucristo.

La estatua en cuestión es mayor y mucho más bella que la del mismo dios existente en el Museo de Munich, y todos los arqueólogos que la han visto están conformes en que es una de las mejores obras del arte escultórico antiguo que existen en el mundo.

Un periódico profesional inglés, «Law Magazine», propone que se dicte una ley, en virtud de la cual todo abogado que se encargue de la defensa de un asunto en los Tribunales, satisfaga á su cliente 5.000 libras esterlinas en el caso de perder el pleito ó la causa. «De este modo—dice—se evitará el caso de que los Tribunales se vean invadidos por turbas

de letrados ignorantes, atrevidos ó codiciosos que explotan á cuantos infelices caen en sus manos.»

Dice «Le Gaulois», de París, que un alemán ha hecho una estadística que demuestra que las naciones de Europa que aman á los animales, son menos propensas al homicidio y al asesinato.

Y añade:

«Así Inglaterra é Irlanda registran seis asesinatos por cada millón de habitantes; Alemania, 11; Bélgica, 14; Francia, 16; Austria, 23; Hungría, 67; España, 83, é Italia, 95. En ningún país del mundo son los hombres tan crueles con los animales como en Italia.»

El marqués de Vadillo trabaja actualmente en el discurso que se ha de leer en el acto de la apertura de los Tribunales.

Sostendrá la necesidad de las reformas de las leyes llevando á la práctica lo que aconseje la experiencia.

Respecto de las reformas del Jurado y de la organización de los tribunales, nada habrá que alarme á los liberales, pues se usa un criterio armónico, no suprimiéndose nada pero sí reformándolo.

Los jefes del ejército que han tenido un encuentro en los jardines del Buen Retiro; han sido el coronel de Seguridad señor Morera y un comandante del mismo cuerpo, el cual resultó herido en un brazo.

El ministro de la Gobernación ha conferenciado con el sabio doctor Cajal acerca de la creación del laboratorio.

Parece ser que el señor Dato se ha encargado de hacer el nombramiento del personal.

Con motivo de haber prohibido el Vaticano que en Castell Gandolfo se celebrasen honras en memoria del rey Humberto en una iglesia dependiente directamente de la Santa Sede ha tenido lugar en aquella población por iniciativa del Ayuntamiento, una gran manifestación, á la que han asistido 60 asociaciones, con veinte banderas.

El diputado Gallini, que usó de la palabra, fué muy aplaudido.

Circula en Londres el rumor de que el general Roberts será designado para sustituir á lord Wolseley en la jefatura de las tropas inglesas que operan en China.

### Un explorador español

Los diarios bonaerenses confirman la muerte del explorador vizcaíno Enrique Ibarreta á manos de los indios vileses, hordas feroces que pueblan una extensa zona del gran Chaco.

Hace algún tiempo se aventuró el intrépido explorador vasco por el río Pilcomayo adelante venciendo in-

mensas dificultades, logró remontarlo hasta su nacimiento.

Cuando el Sr. Ibarreta regresaba á Buenos Aires y debía recoger el fruto de su temeraria empresa, los indios vilelas y matacos, en huestes numerosísimas, lo cercaron, obligándole á trabar combate. En él pereció la reducida escolta que acompañaba al explorador, y éste, preso en una de las tolderías de aquellos salvajes, no tardó en sucumbir. Otro vizcaíno, Carmelo Uriarte, inquieto por la muerte de Ibarreta, cuando aún se ignoraba su trágico fin, se impuso el deber de recobrar sus despojos, y lo ha conseguido.

#### El «buque serpiente»

El «buque serpiente» denomina Mr. Gresham al que ha inventado, porque con su extensa estora y con su popa y proa elevadas, presenta alguna semejanza con el fabuloso animal.

Su autor ha aplicado el principio de la espiral de Arquímedes á su buque, construido alrededor de la envolvente del mismo; es el principio en virtud del cual cruzan los peces el agua con la velocidad del rayo.

Aparte del casco exterior, que gira y penetra en el mar cual una barrena, existe otro casco redondo que viene á constituir el buque y que contiene el motor que actúa sobre su propulsor. La parte interna se mantiene en equilibrio, sustentándola convenientemente.

Según el inventor el «buque serpiente» poseerá una velocidad de 66 millas por hora, y cruzará el Atlántico en tres días, pudiendo dar la vuelta al mundo en veinte.

#### Democracia socialista

Según informes del Comité directivo de la Democracia socialista alemana, los ingresos del Partido ascendieron en el ejercicio que terminó en 31 de Julio á 364.202 pesetas y los gastos á 358.500. El órgano del Partido (Vorwärts) dejó un beneficio de 73.388 pesetas.

Las condenas impuestas ascienden á seis años y ocho meses de reclusión; sesenta y cuatro años, siete meses, tres semanas y dos días de prisión y 20.324 pesetas de multa.

La solaridad internacional se ha practicado socorriendo á los daneses con 273.026 pesetas y con más de 75.000 á los mineros austriacos.

#### La cuestión china

Las noticias que del Extremo Oriente se han recibido durante las últimas 24 horas, indican que las fuerzas aliadas que hay en Pekín temen ser en breve víctimas de un ataque general por parte de los chinos que, según todas las apariencias, tratan de recuperar su capital á viva fuerza.

No se han confirmado los rumores á que dió lugar un telegrama de Shanghai de que las tropas chinas, después de un vigoroso ataque, habían logrado desalojar de Pekín á los internacionales, causándoles unas 1800 bajas.

Se ha confirmado, en cambio, el de que muy cerca de la capital se ha notado la presencia de grandes masas de enemigos, y en particular un grupo de 9.000 boxers con 15 cañones, y que la intención de ellos, según un despacho de origen japonés, es el de cortar á los aliados la retirada hacia Tient Tsin.

Esto es lo único que sobre la cuestión china podemos comunicar hoy á nuestros lectores.

#### Los yankis en Filipinas

Aproximándose ya las elecciones presidenciales publican los periódicos antiexpansionistas de los Estados Unidos noticias referentes á la situación del ejército norteamericano en el Archipiélago filipino, presentando, apoyadas en los mismos partes del gobernador general Mac Arthur, estadísticas demostrativas de que las enfermedades continúan diezmando al ejército de ocupación, de tal modo que en breve no habrá ya en todo el archipiélago bastantes hospitales para contener tantísimo enfermo.

Debido á las enfermedades y á la circunstancia de estar materialmente atestadas de arrestados todas las prisiones militares, apenas dispone el general Arthur de las fuerzas absolutamente indispensables para tener en jaque á los insurrectos tagalos.

Por esto añaden los periódicos antiexpansionistas se opuso el citado general tan enérgicamente al plan del gobierno de mandar un buen contingente de tropas de las que guardan las islas filipinas á la campaña contra los chinos.

Tal es actualmente la situación en que se encuentran en el Archipiélago magallánico Mac Arthur y sus 60.000 hombres.

#### Los yankis en Puerto Rico

Ayudándose el «Independent» de Nueva York en los datos que le facilitaron dos autoridades norteamericanas en Puerto Rico, bosqueja un cuadro horroroso de la miseria que reina desde la ocupación yanqui en la antes tan rica y próspera pequeña Antilla en la cual, debido á la necesidad, ha aumentado de una manera que espanta, el tanto por ciento de mortalidad.

«La gente, dice el «Independent», cae muerta de necesidad en las calles de la ciudad de Ponce, y en localidades como Juana Diaz, se ha convertido la vía pública en cementerio.

«Ha habido casos de gente muerta de hambre que ha sido abandonada en sus chozas y cabañas por no tener los sobrevivientes fuerza bastante para conducir los cadáveres al cementerio.

«Ayer viniendo de Ponce, dice el correspondiente del «Independent», me encontré en dos puntos de camino familias enteras que, debilitadas por el hambre, caían en las alcantarillas.»

Después de dar otras noticias todavía más negras que las anteriores respecto de la villa de Yauco, en donde muere la gente como moscas, añade: «esto no impide que el gobernador de Puerto Rico esté regalándose con un buen veraneo en los Estados Unidos, en donde dirá probablemente al gobierno, que en la isla de su mando todo va á las mil maravillas.

#### Francia y Alemania

En el corriente año apenas se celebrará en Alemania el 2 de Septiembre la llamada fiesta de Sedán y hasta se ha iniciado ya un gran movimiento popular para que en lo sucesivo se suprima del todo tal fiesta patriótica desde el momento en que por vez primera y de un modo formal están peleando franceses y alemanes juntos en China contra su enemigo común, los boxers.

La celebración de la fiesta de Sedán dicen algunos periódicos de Berlín y de Colonia, deben celebrarla los alemanes dentro de sus corazones de patriotas, pero no con fiestas y ostentaciones que ofenden, como es natural al noble pueblo francés.

#### Bulgaria y Rumania

Témese en Constantinopla, San Petersburgo, y particularmente en Viena, que dada el espíritu de hostilidad que reina entre los pueblos rumano y búlgaro, y en vista de los grandes preparativos belicosos que están haciendo ambas naciones, sea ya posible evitar entre ellas un choque armado que podría resultar en grandes complicaciones internacionales.

Sobre este grave asunto pretende saber uno de los periódicos más importantes de Viena que el Tzar Nicolás, el emperador de Austria y los soberanos rumano y búlgaro, están en comunicación constante y trabajan mucho por evitar que una guerra vuelva á ensangrentar las aguas del Danubio.

#### Una boya sin noticias

Dica un telegrama de Stokolmo que ante el príncipe Carlos, heredero del trono de Suecia, de algunos ministros y varios miembros de la Academia de Ciencias, se abrió anteayer la boya del explorador ártico André, encontrada recientemente en las costas de Islandia, resultando que la misma no contenía mas que noticias de interés retrospectivo.

#### Pesca y muerte de 200 ballenas

El viernes próximo pasado se presencié en Whitenees Shetland—Inglaterra—uno de los espectáculos más curiosos y en parte terribles vistos hasta la fecha en aquella playa.

En la mañana de dicho día avistaron los habitantes de aquella población, que son todos pescadores, una manada de ballenas que estaba formada por unas 200 de dichos cetáceos, algunos de enorme tamaño.

Todos los habitantes, armados de cuchillos, palas, arpones y armas de toda especie, se embarcaron inmediatamente en todas las barcazas, lanchas y botes disponibles, formando una formidable escuadra pesquera.

Mucho costó, pero se logró al fin acorralar las 200 ballenas en una parte de la playa en donde el agua es muy baja, empezando entonces una escena terrible de lucha y matanza que terminó con la muerte de todos aquellos animales en un mar completamente rojo por la sangre.

Entre los pescadores no hubo, por fortuna, desgracias, y si solo algunos accidentes.

Todas las mujeres, ancianos y niños de la población, estuvieron en la playa contemplando tan terrible espectáculo.

## MAHÓN

Esta tarde á las cinco ha abandonado las aguas de nuestro puerto, el vapor remocador «Veloz», de la matrícula de Valencia, propiedad de los adjudicatarios de los restos del de igual clase «Ville de Rome» que naufragó en aguas de la costa N. de esta isla.

Los dueños del mismo han tenido por conveniente abandonar los trabajos que efectuaban aquí para pasar á Gibraltar á emprender otros de la misma índole; y con tal motivo nos ruegan los despedamos desde estas columnas de sus amigos y conocidos, particularmente de los operarios que trabajaban á sus órdenes, quedando

á todos muy agradecidos de las pruebas de afecto recibidas.

La fiesta de *San Lluiset* no ha estado este año tan animada como en los anteriores, á causa de celebrarse á la par en la aldea de *San Clemente*, los festejos de carácter particular organizados con motivo de las apuestas surgidas entre el dueño de la potranca de «Son Costa» y el del potro del señor Pons Escudero, habiendo salido vencedora aquella.

El gentío que asistió á presenciar las carreras de que se trata fué tal, que los coches que hacían el tráfico en los apeaderos de esta Ciudad y de la aldea citada, no podían transportarlos por ser insuficientes para ello.

El sábado supose por telegrama recibido en esta Ciudad que los coros de Clavé, entre los cuales van algunos paisanos nuestros orfeonistas de «El Progreso» habían llegado felizmente á París.

El baile celebrado anoche en el local del excirco Colón estuvo bastante animado, pero en vista de lo avanzado de la estación en que se acostumbra suspenderlos, somos de parecer que el de ayer fué el último de la presente temporada.

Con la ópera española «Marina» se ha despedido la compañía de zarzuela de que forma parte nuestro amigo el aventajado barítono mahonés Gil Rey, del público valenciano.

En la reseña que de la obra hace nuestro colega de aquella capital «El Mercantil Valenciano», leemos:

«Muy bien estuvo el barítono señor Gil Rey, que como es sabido se luce siempre en el papel del rudo y viejo marino Roque.»

El Sr. Gil Rey se halla en la actualidad en Madrid, disponiéndose á marchar en breve á Salamanca, en cuyo teatro está contratado para la próxima temporada de invierno.

Deseámosle buena suerte y nuevos lauros en su carrera artística que tan á gusto cultiva.

La música del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2, estuvo tocando de seis á ocho de la tarde de ayer en el paseo de Isabel II, lo que atrajo á tan ameno sitio una concurrencia extraordinaria.

En el concurso celebrado á las doce del día de hoy en nuestras Casas Consistoriales del servicio de sillas en los paseos públicos durante los días 7, 8 y 9 del actual, ha sido adjudicado al único postor D. José Lopez por el tipo de subasta.

Algunos vecinos de la villa de Mercadal en esta isla, deseando solemnizar aunque con carácter particular, la festividad de San Nicolás de Tolentino, que resulta ser el día 10 del corriente, han organizado unas carreras de caballerías y á más un premio extraordinario para los caballos que se presenten, consistentes en una cuchara de plata ó su equivalencia en metálico, cuyas carreras darán principio á las tres de la tarde del día prefijado; así como el baile público que es costumbre celebrar todos los años en las fiestas cívicas.

Las vistas Cinematográficas que se exhibieron anoche en el salón de es-

pectáculos del casino «El Consey», fueron muy celebradas por la más que regular concurrencia que asistió á presenciarlas, siendo las más notables una corrida de toros que se presenta dividida en tres partes.

REGISTRO CIVIL

Alteraciones ocurridas en el mismo durante el mes de Agosto último. Matrimonios 7. Nacimientos 26. Defunciones 16.

Hoy y mañana se darán las pagas de Agosto á las clases pasivas que cobran por conducto de la Administración Depositaria de este partido.

Por la Dirección general de Establecimientos penales, se ha dispuesto que el preso existente en la Penitenciaría militar de Mahón, Francisco Lage Martínez, sea trasladado á la cárcel de Cádiz, para cumplir la pena de cuatro años, dos meses y un día de prisión, por el delito de atentado.

Dice «La Almudaina» de Palma:

Con arreglo á lo prevenido en la Real orden del diez del corriente, el lunes diez de Septiembre próximo, á las doce de la mañana en esta ciudad, y á las diez de la misma en Manacor, Inca, Mahón é Ibiza, ante el señor Alcalde de cada una de las citadas cabezas de partido, se verificará la elección de Habilitado de los Maestros del mismo, pudiendo los que no residan en el lugar de la elección emitir su voto por medio de comunicación firmada por el interesado y entregarse en el acto de verificarse aquella á la respectiva autoridad por cualquiera de los maestros presentes.

La elección podrá recaer en cualquiera persona de responsabilidad, que no tenga ninguna de las excepciones de que tratan las reglas 13 y 14 de la citada Real orden.

Aquel en quien haya recaído la elección, no podrá posesionarse de su cargo sin haber constituido antes una fianza equivalente al importe líquido de un trimestre de las atenciones de la primera enseñanza del partido para que haya sido nombrado.

El último número del Boletín Oficial de la provincia publica en la sección de la Gaceta, una Real orden dando instrucciones para llevar á efecto lo mandado en el Real decreto de 21 de Julio último, sobre pago de las obligaciones de primera enseñanza.

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo tercero del Reglamento de 16 Noviembre de 1871 en los quince últimos días del próximo mes de Octubre, tendrán lugar en la Audiencia de la Provincia exámenes generales de aspirantes á procuradores que reunan las condiciones legales necesarias.

Las solicitudes, dirigidas al Ilustrísimo señor Presidente, se deberán presentar en la secretaría de gobierno dentro los quince primeros días del actual mes de Septiembre, expresando en ella el aspirante, si desea obtener título que le habilite para ejercer la profesión en poblaciones en que haya Audiencia ó en las que no la tengan.

Los obreros españoles que se hallan visitando la Exposición de París serán obsequiados por la Compañía de los ferrocarriles de Orleans con un banquete.

Leemos que el ministro de la Guerra ha enviado á la firma de la Reina un decreto llamando á las filas á los reclutas comprendidos en el artículo 31 de la ley de reclutamiento, que estaban pendientes de revisión en el año actual, pertenecientes á los reemplazos de 1897, 98 y 99, que han sido declarados útiles y á los que no ha correspondido la excedencia de los cuerpos por el número obtenido en el sorteo de las plazas respectivas.

El número de los reclutas llamados es el de 11,696, que servirán en el ejército y cuerpo de infantería de Marina.

La provincia de Baleares es la que menos despacho de tabaco ha tenido durante el mes de Julio último.

La venta en toda España ha tenido una baja comparada con el mes del próximo pasado año, de 17,821 pesetas.

En Pontevedra se ha hecho circular una hoja firmada por el Círculo Republicano convocando á un meeting con objeto de combatir públicamente la política que está siguiendo el Sr. Silvela.

Leemos en un periódico de Barcelona, que en la tarde del miércoles zarpó con rumbo á Celta el vapor «Jativa», conduciendo á unos 500 coristas de las sociedades euterpenses de esta región y de las Baleares.

La mayoría de los catalanes ostentaban la clásica barretina encarnada ó morada y gorritas los de Palma y Mahón.

Casi todos iban provistos de vituallas para el camino.

El vapor «Jativa» se hallaba empujado.

La Hojalatería y Lampistería de Juan Florit, se ha trasladado de la calle Arravaleta á la calle Nueva números 17 y 19, en donde seguirá todos sus negocios, incluso la colocación de los verdaderos mecheros Auer, cuya aceptación es universal. Las instalaciones del alumbrado por gas se harán á plazos por un precio equitativo.

NOTICIAS MILITARES

Por Real orden del Ministerio de la Guerra, se ha dispuesto que los jefes y oficiales comprendidos en la siguiente relación pasen á servir cada uno en los puntos donde se les señala.

El comandante de infantería don Toribio Pedraza García, del regimiento reserva de Baleares número 2, al mismo; los capitanes don Antonio Ruiz Narváez del regimiento de Baleares número 1, pase á situación de excedente en Baleares y don José Vilanova Torrens, del regimiento de Ceriñola número 42, al de Baleares número 1, y los primeros tenientes del mismo cuerpo don Francisco Martín Moreno del regimiento de Otumba número 49, alumno de la Escuela Superior de Guerra, al regimiento de Baleares número 2, continuando en dicha Escuela, don César Españez, del regimiento de Canarias número 2 al de Baleares número 2.

Los coros de Clavé en París

Han llegado aquí, en comisión, los Sres. D. Pedro Martínez y D. Jaime Oliva individuos de la Junta Directiva de la popular Asociación de los Coros de Clavé, á fin de ultimar los preparativos indispensables para el alojamiento y manutención de unos 600 coristas que se proponen venir á

visitar la Exposición y dar en París uno ó más conciertos.

Los Sres. Martínez y Oliva que han tenido la amable atención de visitarnos en su llegada á París, cuentan, para su espinoso encargo, con el valioso concurso de una Comisión parisiense constituida al efecto para procurar á esa laboriosa masa de obreros ávidos de instrucción y amantes de la música, todas las facilidades posibles para una estancia cómoda y económica en esta ciudad, problema no muy fácil de resolver en época de Exposición, y para la realización del hermoso proyecto de dar en pleno París uno ó más conciertos, de esos que tan alta idea hacen formar de la cultura del proletariado catalán y por ende del obrero español.

Esta mañana se reúne con dichos delegados, la expresada Comisión, en que figuraban al lado del ilustrado Cónsul General de España don Eduardo Toda, el banquero D. José Bosch, el publicista D. Juan B. Enseñat el célebre empresario D. José Villa dueño del «Jardín de París y del «Moulin Rouge» y otros individuos influyentes de la colonia española — A. S.

SECCION OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón

FUNCIONES

Las carreras de caballerías que han de tener lugar el día ocho del corriente mes, festividad de la Virgen de Gracia empezarán á las cuatro de la tarde en el Coso nuevo con sujeción á las reglas que dictará el señor Teniente de Alcalde del distrito ó Concejal que las presida incurriendo en la correspondiente multa los ginetes que cierren el paso á sus competidores.

Las carreras se dividirán del modo siguiente y serán premiadas con cucharas de plata de diferente valor.

Pollinos—Burros—Mulos—Potros y Potrancas—Caballos.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 3 Septiembre 1900.—El Alcalde-Presidente, Guillermo Pons.

Alcaldía de Mahón

El Sr. Gobernador civil de esta provincia en virtud de circular inserta en el Boletín Oficial de la misma número 5.246 se ha servido disponer en virtud de lo prevenido en Real orden de 10 Agosto último, que la elección del Habilitado de los Maestros de 1.ª enseñanza de este partido se verifique en esta Ciudad el lunes próximo día diez del actual á las diez de la mañana.

En su consecuencia convoco á todos los Maestros, Maestras y auxiliares del ramo de este partido judicial para que el día y hora expresados, concurran en estas Casas Consistoriales para proceder á la elección referida, advirtiendo que los Profesores ausentes podrán emitir su voto por medio de comunicación firmada por ellos, que presentará en el acto de verificarse aquella cualquiera de los Maestros ó Maestras concurrentes.

Mahón 3 Septiembre 1900.—El Alcalde, Guillermo Pons.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 2, 9 m.

El «Girald» ha fondeado en Villa-

garcía; mañana saldrá para el Ferrol.

El general Lihungchang ha declarado que la evacuación de Pekín por los aliados favorecía mucho las negociaciones de paz con la China.

Madrid 2, 10:30 m.

El gobierno de Rusia anuncia la retirada de sus tropas de Pekín en vista de la imposibilidad de tratar de negociaciones pacíficas con el gobierno chino. Cuenta trasladarlas á Tien Tsin en donde establecerá también su legación.

Madrid 3, 2 md.

Los reyes han desembarcado en Villagarcía á las dos de la tarde de ayer. Verificaron la recepción en el Ayuntamiento la cual resultó brillante; después fueron á inaugurar las obras de la estación biológica. Más tarde marcharon en ferrocarril á la posesión de los duques de Terranova en donde presenciaron las regatas que ganaron las embarcaciones de Villagarcía en contra las de Pontevedra; luego fueron obsequiados con un té.

Madrid 3, 3 md.

Dicen de San Petersburgo que el embajador de Rusia en China telegrafía desde Pekín con fecha 20 que probablemente se nombrará un regente cualquiera en la capital del Imperio Celeste para entablar las negociaciones de paz.

Madrid 3, 7 m.

«El Herald» de New York publica un despacho de Shanghai en el que se dice que Hungchang recibió un telegrama anunciándole que el presunto heredero del trono de la China será Estohongp el cual se halla en las cercanías de Pastingfou.

Madrid 3, 10:40 m.

El generalísimo Roberts da cuenta á su gobierno, que en vista de los últimos triunfos obtenidos en contra de los boers armados se proclamó el sábado la anexión del Transvaal á Inglaterra y que el general boer Dewet se presentó cerca de Wiburg.

Madrid 3, 11 m.

Asegúrase que Alemania y Rusia obrarán de común acuerdo en la cuestión de la China.

Los reyes prolongarán su estancia en el Ferrol.

Cotización Oficial

Madrid 1.º Agosto, 4 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4% interior, Amortizable, Id. 5 por 100, Cubas 1886, Banco España, Tabacalera, Paris á la vista, and Londres id.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 3, 8 m.

Fondeado «Menorquín» las seis sin novedad. Viaje feliz.—Ginart.

GUITARRAS Y BANDURRIAS

MÉTODOS

PARA LA ENSEÑANZA DE LA GUITARRA Y EL ACORDEÓN POR MEDIO DE NÚMEROS

Guitarras de lujo para Señoritas, de madera palo-santo é incrustaciones de nácar

Ocarinas desde 1 pta. hasta 2'50

MÚSICA PARA PIANO

Tubos de pinturas al óleo y pinceles de marfil

Bicicletas de lance

Reina n.º 1

## La segunda enseñanza

### Aclaraciones á sus reformas

(CONCLUSIÓN)

7.º Habiendo verificado bastantes alumnos el examen de ingreso en segunda enseñanza en Junio anterior acogiéndose á las disposiciones vigentes, con arreglo al programa de instrucción primaria elemental, por este solo año los que hayan de verificarlo en Septiembre para el curso próximo lo efectuarán sujetándose al mismo programa que los de Junio.

8.º Por Ordenes religiosas tradicionalmente dedicadas á la enseñanza se entenderán todas aquellas que por disposiciones de carácter general hayan obtenido la autorización necesaria, siendo la enseñanza su fin, ó sean la de las Escuelas Pías, Agustinos y Compañía de Jesús. Las que no lo estén, deberán acogerse terminantemente, respecto al particular, á lo dispuesto en el art. 1.º del Real decreto de 22 de Noviembre de 1852.

9.º Los alumnos que continúen sus estudios por Real decreto de 12 de Julio de 1895 seguirán ajustando sus exámenes al mismo en cuanto á las notas.

10. Los exámenes de ingreso en segunda enseñanza en los Colegios de fuera de la capital seguirán ajustándose al art. 4.º, párrafo segundo del Real decreto de 29 de Septiembre de 1874.

11. Los alumnos que por cualquier circunstancia se matriculen en alguna asignatura aislada, abonarán los derechos de una asignatura completa.

12. El abono de derechos de matrícula, cédula de inscripción y examen continuará efectuándose por años como hasta aquí, equivaliendo á tres asignaturas, abonándose aparte como asignaturas ó materias completas, los de Gimnasia, Dibujo y Religión.

13. No mencionándose en el Real decreto de 20 de Julio último la enseñanza doméstica, se entenderá suprimida.

14. Siendo precepto jurídico el que las disposiciones legales no tengan efectos retroactivos, se entenderá que las condiciones que han de reunir los Colegios incorporados, como la de preferencia de los profesores de Religión, lo serán para los que de aquellos se abran ó vacaren de estas plazas con posterioridad á la promulgación del Real decreto de 20 de Julio último ampliándose hasta esta

interpretación á cuanto no se dispusiera expresamente en contrario en la misma soberana disposición.

### Banco de Mahón

#### COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	80'00
Banco de Mahón	00'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	100'00	00'00
Marítima	00'00	90'00
Maquinista Naval	00'00	100'00
Oblig. municipales	66'50	00'00

Mahón 28 Julio 1900.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 4 Martes

Ntra. Sra. de la Consolación y Santas Rosalía de Palermo y Rosa de Viterbo.

Sale el Sol á las 5'30 — Pónese á las 6'27.

Luna: Sale 3'3 T. — Pónese 12'4 M.

## SECCION POETICA

### LA ESTELA

RIMA

Cruza con rumbo vago  
el blanco cisne el trasparente lago  
donde la luna pálida riela,  
lindo bajel de plumas  
que va dejando tras de sí una estela  
de perlas y de espumas.

Sobre el lago tranquilo de mi alma  
también en dulce calma  
flotaron tus amores;  
tus promesas de eterna fe pasaron,  
mas ¡ay! sólo dejaron  
una estela de llanto y de dolores.

Lino de Vicente.

### COSITAS

El Pérez, un novillero  
que disfruta de gran fama  
por cobarde y embustero,  
va diciendo que se jama  
los toros como un torero.  
Y yo agrego solamente  
que ese diestro mentecato,  
al decir eso, no miente;  
¡pero debe hacer presente...  
que se los jama... en el plato!

Manuel Escalante Gomez



SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.



# Anuncios



ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:

calle Nueva, núm. 25.  
TALLERES: calle de San José, 69.



## PARA VENDER Ó ALQUILAR

D. Miguel Monjo Andreu dueño del antiguo y acreditado establecimiento de cordelería, espartería y demás artículos propios para labores del campo indispensables á los colonos y aparceros, avanzado ya en edad y deseoso de liquidar su negocio para retirarse del mismo, ofrece casi gratis al público Menorquín, una colocación importantísima y de suyo lucrativa á quien desee la tienda de la calle Prieto y Caules n.º 3.

Si al comprador conviniere la casa juntamente con la tienda ya sea vendida ó alquilada puede avistarse con el dueño de la misma con quien se estipularán las condiciones de venta ó inquilinato

Tarjetas de visita Calle Nueva, 25.

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**

**SANDALO PIZA**

**MIL PESETAS**

al que prescrite Capsulas de sandalo mejor que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de Paris de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Pizaco. 11 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR SANDALO PIZA

## CALZADO BARATO Y SÓLIDO

Para realizar las existencias, durante 15 dias, gran rebaja de precios.

Sociedad Paz y Trabajo.—Moreras, 12

# FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

### Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.